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Стартовали продажи квартир  в ЖК «Аквилон SEVER» в Северодвинске

Бывает, что современные дети предпочитают живому 
общению телефон, спорту – телевизор, а что такое 

рубанок или напильник, многие и вовсе не знают. 
С этим может помочь справиться Максим ЧУРОВ, 

открывший свою «Школу Умельцев» для мальчишек. 
Что, по его мнению, важно в воспитании парней 

и востребовано ли сейчас трудовое обучение, 
Максим рассказал «Бизнес-классу».

Умелый подход к воспитанию
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Архангельскую область с рабочим визитом 
посетил Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Беларусь в РФ Дмитрий 
КРУТОЙ. Сегодня Беларусь является одним 
из ключевых партнёров России в целом 
и Поморья в частности. Двустороннее 
сотрудничество с регионом налажено 
по разным направлениям: от промышленного 
до культурно-научного. Однако есть 
перспективы его расширения.

НА ПУТИ
К 100 МИЛЛИОНАМ
Решение приехать в По-

морье было принято после 
встречи посла с губерна-
тором Александром ЦЫ-
БУЛЬСКИМ на Междуна-
родной выставке-форуме 
«Россия».

«Беларусь и Архангель-
ская область в последние 
годы демонстрируют ре-
кордные показатели това-
рооборота. И в этом году мы 
вплотную подойдём к отмет-
ке в 100 миллионов долла-
ров в эквиваленте – это та-
кая первая важная отсеч-
ка, – подчеркнул Дмитрий 
Крутой. – Кстати, в данных 
по объёмам взаимной тор-
говли есть определённые 
статистические искажения: 
часть продукции не попада-
ет в зачёт двусторонних от-
ношений из-за того, что по-
ставляется через Москву, 
Московскую и Ленинград-
скую области. К примеру, 
согласно статданным, Бела-
русь не поставляет в Архан-
гельскую область продукты 
питания, однако они в ши-
роком ассортименте пред-
ставлены на полках местных 
магазинов».

Но даже несмотря на это, 
товарооборот между Бела-
русью и Поморьем растёт 
сразу по нескольким пози-
циям. Так, регион увеличил 
закупки белорусской грузо-
вой и пассажирской техники. 
Реализован пилотный про-
ект поставок в Архангельск 
автобусов на газомоторном 
топливе. «Для нас это явля-
ется хорошим имиджевым 
проектом», – считает Дми-
трий Николаевич.

Развивается также со-
трудничество Белоруссии 
и Архангельской области 
в сельском хозяйстве, ры-
боводстве. Среди перспек-
тивных направлений – тор-
фопереработка.

«При этом глава реги-
она совершенно правиль-
но обозначил вектор разви-
тия отношений, отметив, что 
у нас недостаточно активное 
взаимодействие в лесопро-
мышленном секторе, прио-
ритетном для экономики Ар-
хангельской области. Кон-
тактов пока не очень много. 
Одна из целей визита – най-
ти направления, где наши 
компании могли бы сотруд-
ничать плотнее», – сообщил 
посол Республики Беларусь.

Также одним из пер-
спективных направлений 

станет организация регу-
лярного авиационного со-
общения между Архангель-
ском и Минском. Эту воз-
можность Александр Цы-
бульский и Дмитрий Кру-
той обсуждали месяц назад 
во время рабочей встречи 
на выставке-форуме «Рос-
сия».

«В настоящее время спе-
циалисты просчитывают се-
бестоимость перелёта, по-
тенциальную загрузку рей-
сов и соответствующие та-
рифы, ведутся переговоры 
с перевозчиками, – пояснил 
Александр Цыбульский. –
Уверен, что это будет инте-
ресно жителям и Архангель-
ской области, и Республики 
Беларусь».

ПОМОЩЬ
В УСЛОВИЯХ САНКЦИЙ

Во время визита в наш 
регион посол посетил, 
в частности, предприятие 
«Автоматика-Вектор», за-
нимающееся разработкой 
и внедрением автоматизи-
рованных систем для ком-
паний лесопромышленно-
го комплекса. «Автоматика-
Вектор» поставляет на бе-
лорусский рынок более 20% 
своей продукции.

«Вопросы автоматиза-
ции требуют таких реше-
ний, которые предлагает 
это предприятие. И у нас 
есть примеры их использо-

вания крупными лесопиль-
ными производствами. Ду-
маю, по итогам визита коли-
чество контактов и совмест-
но реализованных проектов 
увеличится», – сказал Дми-
трий Крутой.

Также посол побывал 
на Архангельском ЦБК. 
По словам представителей 
дипломатической миссии, 
в структуре импорта из Ар-

хангельской области в Рес-
публику Беларусь целлюло-
за, картон и бумага, произ-
водимые на АЦБК, занима-
ют около 70%.

«В нашей таблице вза-
имного товарного оборо-
та продукция целлюлозно-
бумажной промышленно-
сти находится на первых ме-
стах. Мы импортируем как 
саму целлюлозу, так и все 
виды картона, гофрирован-
ной бумаги. И сегодня, в ус-
ловиях санкций, важно по-
нять, чем ещё можем быть 
друг другу полезны», – уве-
рен Дмитрий Николаевич.

Во время визита на ком-
бинат белорусским гостям 
рассказали об истории 
предприятия, этапах его 
развития, проектах по мо-
дернизации производства, 
показали цеха, где проходят 

основные технологические 
процессы.

«В настоящее время со-
трудничество с АЦБК в ос-
новном ограничивается 
сферой товарной торгов-
ли, а вот технической и на-
учной кооперации нет. И это 
может стать одним из пер-
спективных путей взаимо-
действия», – отметил Дми-
трий Крутой.

УСИЛИТЬ «ЛЕСНОЕ» 
СОТРУДНИЧЕСТВО
Отдельной темой визи-

та стало импортозамещение 
оборудования. Этот вопрос 
также очень актуален для 
Республики Беларусь: за-
падные санкции коснулись 
и их предприятий. Как отме-
тил посол, опыт российских 
компаний в области импор-
тозамещения очень интере-
сен белорусской стороне.

«У нас очень похожа 
структура лесопромыш-
ленных комплексов, поэто-
му опыт Архангельской об-
ласти нам может пригодить-
ся. К тому же регион являет-
ся одним из лидеров рынка 
лесозаготовки. Предприя-
тия используют большое ко-
личество западной техники, 
и сейчас, когда все эти кана-
лы перекрыты, интересно, как 

крупнейшие компании Архан-
гельской области справляют-
ся с этой проблемой», – рас-
сказал Дмитрий Николаевич 
в разговоре с журналистом 
«Бизнес-класса».

Второе важное направ-
ление – почерпнуть опыт 
Поморья в области лесо-
устройства.

«В Республике Беларусь 
сохранена система государ-

ственного лесоустройства, 
но внедрены цифровые тех-
нологии, и здесь уже по ли-
нии нашей науки, институ-
та леса, мы этими техноло-
гиями тоже бы обменива-
лись», – уточнил Дмитрий 
Крутой.

ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
СЕВМОРПУТИ

Также Дмитрий Крутой 
вместе с Александром Цы-
бульским побывал в Архан-
гельском морском торго-
вом порту. Послу представи-
ли все возможности порта, 
цифровые сервисы, техно-
логии, которые применяют-
ся АМТП, рассказали о мо-
дернизации инфраструкту-
ры.

«Наш порт – часть Се-
верного морского пути, 
и мы прилагаем все уси-
лия, чтобы сделать это на-
правление более привлека-
тельным. Для этого разви-
ваемся сами. За 2021-2023 
годы вложено более милли-
арда рублей в поддержание 
и развитие инфраструкту-
ры: реконструкцию грузо-
вых площадок, приобрете-
ние погрузочной техники, 
ремонт автомобильных до-
рог, – рассказал генераль-
ный директор ООО «Ар-
хангельск ий морской 
торговый порт» Цецен ГО-
РЯЕВ. – Наряду с этим, мы 
активно занимаемся раз-
витием сервисов. На базе 
предприятия разработали 
собственную систему «циф-
рового порта», которая по-
зволяет обеспечить доступ 
поставщиков и потребите-
лей грузов к детальной ин-
формации: от прибытия гру-
зов в порт до заполнения 
судовых трюмов. Она рабо-
тает на базе «1С», что позво-
ляет интегрировать её с ин-
формационными система-
ми большинства предпри-
ятий».

РЕЙС, 
ВЗБОДРИВШИЙ РЫНОК

Главу дипмиссии интере-
совали ключевые направле-
ния грузопотоков, включая 
перспективы продолжения 
поставок грузов в Китай.

«В прошлом году китай-
ские партнёры активно изу-
чали возможности поставки 
грузов по Северному мор-
скому пути. И Архангельск 
стал для них точкой отправ-
ления. В октябре из тер-
минала Экономия в Шах-
най вышел сухогруз Xin Xin 
Hai 1. Как позднее расска-
зали коллеги, в 2023 году 
они сделали восемь рей-
сов по Севморпути из пор-
тов Китая в порты Мурман-
ска, Санкт-Петербурга и Ар-
хангельска. При этом бук-
вально с колёс покупали 
флот, формировали судо-
вые экипажи – только китае-
говорящий персонал. В свя-
зи с этим были сложности 
с точки зрения коммуника-
ции: общались с помощью 
средств перевода, мобиль-
ных телефонов. Но синергия 
позволила обеспечить бы-
струю загрузку и безаварий-
ную работу», – сообщил Це-
цен Николаевич.

«Для Китая это направ-
ление интересно ещё и тем, 
что партнёры понимают 
важность обратной загруз-
ки судна. Например, этим 
рейсом была отправлена 
продукция наших лесопе-
рерабатывающих предпри-
ятий», – уточнил глава реги-
она.

«Также была отправлена 
продукция тобольской ком-
пании СИБУР, которую до-
ставили сюда контейнер-
ными вагонами. В целом 
главной особенностью рей-
са стало то, что его анонси-
ровали за 2-3 недели. Но всё 
равно загрузка была обе-
спечена! К тому же этот те-
стовый рейс позволил взбо-
дрить рынок, что очень по-
казательно. Ведь зачастую 
к нам обращаются коллеги, 
которым, к примеру, нуж-
но отвезти ящик на Чукотку. 
Если у нас хотя бы раз в год 
будет такая линия, мы мо-
жем организовать сбор гру-
зов. Желающих будет мно-
го», – не сомневается руко-
водитель АМТП.

Посла удивила актив-
ность китайских произ-
водителей. Более того: 
с учётом развития это-
го направления, отправ-
ка грузов предприятиями-
экспортёрами Республики 
Беларусь через Архангель-
ский морской торговый порт 
может стать перспективной 
точкой роста. Однако нужно 
произвести расчёты по до-
ставке продукции из Мин-
ска в столицу Поморья. Как 
уточнил посол, Архангельск 
для Белоруссии пока вос-
принимается как «терра ин-
когнита» в части железнодо-
рожного сообщения.

«С учётом имеющихся 
глубин и флота мы планиру-
ем использовать возможно-
сти порта, в частности, для 

Визит: Посол Белоруссии в России посетил предприятия Архангельской области

Остаётся ли Архангельск
для белорусов «терра инкогнита»?

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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На управляющие компании чаще жалуются, чем 
прислушиваются к их мнению. Особенно в вопросах 
содержания дома и его территории, текущих ремонтов. 
Не на все работы хватает средств. Но проблема намного 
глубже – в отсутствии единого подхода к формированию 
тарифа на содержание дома. В Архангельске его размер 
варьируется от 9 до 50 рублей за «квадрат». Более 
того: в ведении «управляек» есть дома, где тарифы 
не менялись десятилетиями.

Вопросы установления платы 
за содержание жилых помещений 
в многоквартирных домах обсуди-
ли на днях на заседании комитета 
Архангельского областного Собра-
ния по строительству, ТЭК и ЖКХ. 
Участие в нём приняли представи-
тели местных управляющих компа-
ний, администрации Архангельска, 
прокуратуры и жильцы некоторых 
многоквартирных домов.

БЕЗ ЭТАЛОННЫХ РАСЦЕНОК
Жилищный кодекс РФ предпи-

сывает устанавливать плату за жи-
льё в размере, «обеспечивающем 
содержание общего имущества 
в многоквартирном доме в соот-
ветствии с требованиями законо-
дательства». Для каждой квартиры 
плата определяется исходя из её 
площади. При этом неких эталон-
ных расценок нет.

В домах, где не создано това-
рищество собственников либо жи-
лищный кооператив, размер платы 
устанавливается на общем собра-
нии собственников с учётом пред-
ложений управляющей организации 
и не менее чем на год. Однако, как 
показывает практика, не всегда соб-
ственники утверждают тариф, пред-
ложенный управляющей компанией. 
А иногда и вовсе не удаётся устро-
ить общее собрание. В таком случае 
определять тариф должны органы 
местного самоуправления.

«Тема достаточно щепетильная 
и болезненная для жителей домов. 
Ведь когда поднимается вопрос 

повышения тарифа, это вызывает 
большой негатив. И наша задача –
понять, какие проблемы в этой сфе-
ре сегодня есть и какую работу не-
обходимо провести, для их реше-
ния. Чтобы и услуги предоставля-
лись качественно и в полном объё-
ме, и собственники понимали, за что 
они платят», – подчеркнул предсе-
датель комитета областного Со-
брания по строительству, ТЭК 
и ЖКХ Виктор ЗАРЯ.

ТАРИФНОЕ ПРОТИВОСТОЯНИЕ
Пока этот процесс больше на-

поминает противостояние борцов, 
чем конструктивный диалог. В крас-
ном углу ринга – управляющие ком-
пании, настаивающие на том, что 
низкие тарифы не позволяют им ка-
чественно содержать дома. А в си-
нем – жильцы, которые жалуются 
на обслуживающие организации, 
упрекают их в неисполнении своих 
обязательств, а потому не соглаша-
ются на повышение платы.

«Логика закона подразумевает, 
что имуществом управляют сами 
собственники помещений с при-
влечением управляющей компа-
нии как инструмента для выполне-
ния определённых работ. В Архан-
гельске немало домов, где жиль-
цы ответственно подходят к вопро-
су содержания, взаимодействуют 
с УК, следят за бюджетом, разумно 
распределяют средства на ремонт 
и даже вместе с управляющей ком-
панией подбирают подрядчиков», –
отметил председатель совета Со-
юза профессиональных управля-
ющих жилищным фондом «СТАН-
ДАРТ», руководитель нескольких 
УК Константин ВЕБЕР.

На заседании рассказали и о дру-
гих примерах позитивного взаимо-
действия управляющих компаний 
и жителей. Так, староста пятиэтаж-
ки на проспекте Дзержинского Нина 
ВИТЯЗЕВА смогла убедить сосе-
дей увеличить тариф с 28 до 31 руб-
ля за квадратный метр. При этом УК 
регулярно отчитывается перед жиль-
цами о том, куда идут средства.

«Решения принимаются советом 
дома. Обычно на собраниях присут-
ствует 40-70 человек. Мы обсужда-
ем проблемы, волнующие жителей 
каждого подъезда, определяемся 
со списком работ, – пояснила Нина 
Петровна. – Нашему дому 52 года, 
раньше он был в безобразном со-
стоянии: везде парило, крыша тек-
ла… При этой системе ситуация 
разительно изменилась».

Однако есть и такие дома, жите-
ли которых уже долгое время игно-
рируют собрания и попытки управ-
ляющих компаний выйти с ними 
на связь.

«Если это продолжается долго 
и содержать дом становится про-
сто невозможно, мы уведомляем 
собственников о расторжении до-
говора. В этом случае подключается 
муниципалитет, который утвержда-
ет экономически обоснованный та-
риф и объявляет конкурс на содер-
жание дома. А мы решаем, заявлять-
ся на него или нет», – уточнил Кон-
стантин Бернгардович.

Однако такая позитивная, 
по оценкам руководителей дру-
гих управляющих компаний, карти-
на складывает далеко не у всех. Как 
было отмечено на заседании, при-
мерно у 25-30% домов, находящих-
ся на обслуживании тех или иных УК, 
тариф не соответствует необходи-
мому. И зачастую это связано с тем, 
что в домах есть «активисты» (обычно 
один-два человека), которые убеж-
дают других собственников не согла-
шаться на повышение платы за со-
держание жилья. В итоге страдают 
все. Как показывает практика, имен-
но в таких домах чаще всего случа-
ются коммунальные бедствия. Эта 
проблема характерна не только для 
нашего региона, но именно в Архан-
гельской области ситуацию усугу-
бляет ветхость коммунальных сетей.

«В Архангельской области в ве-
дении управляющих компаний 
есть дома, где тарифы на содер-
жание не менялись десятилетия-
ми. И, конечно, в большинстве слу-
чаев ни о какой индексации и речи 
нет, ведь документы составлялись 
ещё в то время, когда по этому во-
просу было немало споров, – рас-
сказала исполнительный дирек-
тор Союза профессиональных 
управляющих жилищным фон-
дом «СТАНДАРТ» Наталья СИЛУЯ-
НОВА. – Лично для меня один из са-
мых ярких примеров – дом в Пинеж-
ском районе, где больше 10 лет дей-
ствовал тариф в 8 рублей. Через 
местную администрацию управля-

ющей компании удалось повысить 
его до 18 рублей. Но прокуратура 
сочла это незаконным и отменила 
новый тариф. Да, с одной стороны, 
она защитила права собственников. 
Но следует понимать, что на 8 руб-
лей за «квадрат» содержать дом не-
возможно».

Ещё одна проблема связана 
с нечестной конкуренцией между 
управляющими компаниями. Сегод-
ня в Архангельской области работа-
ет около 200 УК. При этом нередко 
представители компаний убежда-
ют собственников заключать дого-
вор на обслуживание дома именно 
с ними, предлагая более низкие та-
рифы. Но в зависимости от состоя-
ния дома, его коммуникаций суще-
ствует ценовой предел, позволяю-
щий обеспечивать нормальное со-
держание. И существенное заниже-
ние тарифа опять же может приве-
сти к аварийным ситуациям. Осо-
бенно это касается деревянных до-
мов.

«ИГРАТЬ» ПО ОБЩИМ 
ПРАВИЛАМ

По мнению руководителей 
управляющих компаний, решением 
проблемы может стать регламен-
тирование тарифов на содержание 
многоквартирных домов.

«Нужно обращаться на феде-
ральный уровень, чтобы добиться 
разрешения собственникам уста-
навливать плату за содержание 
дома не ниже муниципального тари-
фа, – предложила исполнительный 
директор Союза профессиональных 
управляющих жилищным фондом 
«СТАНДАРТ». – Однако эти измене-
ния – дело небыстрое. Дополнитель-
но можно уже сейчас, например в Ар-
хангельске, наработать практику за-
ключения соглашений между адми-
нистрацией и управляющими компа-
ниями, чтобы последние предлагали 
размер платы не ниже минимально-
го, рассчитанного муниципалитетом. 
И те компании, которые подписыва-
ют это соглашение, играют по общим 
правилам на едином поле. Если УК 
отказывается его подписать, это уже 
повод для жильцов задуматься о том, 
насколько качественно компания об-
служивает их дом».

Как отметил Виктор Заря, депу-
таты готовы изучить предложения 
управляющих компаний по совер-
шенствованию федерального зако-
нодательства в этой сфере.

«Вопрос остаётся открытым: 
ждём ваших предложений, посмо-
трим правоприменительную прак-
тику других регионов по установке 
минимального обоснованного тари-
фа. Главное для управляющих ком-
паний – взаимодействовать с людь-
ми, объяснять и показывать свою 
работу, своевременно отчитывать-
ся. Тогда будет легче находить об-
щий язык с жильцами и в вопросе 
установления тарифов», – резюми-
ровал Виктор Заря.

ЖКХ: В облсобрании обсудили трудности формировании тарифа на содержание дома

Управление без «кошелька»

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Визит: Посол Белоруссии в России посетил предприятия Архангельской области

Остаётся ли Архангельск
для белорусов «терра инкогнита»?

перевозки пиломатериалов 
и металлопродукции. В этом 
заинтересованы два наших 
крупных оператора: компа-
ния «Беллесэкспорт» и Бе-
лорусский металлургиче-
ский завод, которые в усло-
виях санкций переориенти-
руют свои грузопотоки с За-
падной Европы, в том чис-
ле на российский рынок», –
уточнил посол.

По мнению Дмитрия Кру-
того, возможно активное 
участие Белоруссии и в про-
ектах северного завоза. 
К тому же уже есть опыт по-
ставок произведённых в рес-
публике торфяных топлив-
ных брикетов в Ненецкий ав-
тономный округ.

«Нам, конечно, хочется, 
чтобы белорусские товары, 
в том числе продукты пита-
ния и строительные мате-
риалы, доставлялись в рам-
ках северного завоза на от-
далённые территории Край-
него Севера. Учитывая, что 
Архангельский морской тор-
говый порт усиливает ком-
петенции экспедирования 
сборных грузов, мы готовы 
к сотрудничеству и в этом 
направлении», – отметил 
Дмитрий Крутой.

СОВМЕСТНЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ

Вместе с тем бело-
русская сторона вырази-
ла готовность инвестиро-
вать и в развитие портовых 
мощностей. Александр Цы-
бульский и Дмитрий Крутой 
также обсудили возмож-
ности реализации проекта 
по строительству специали-
зированного терминала для 
перевалки белорусских гру-
зов, в частности минераль-
ных удобрений. И белорус-
ские предприятия, кото-
рые примут участие в этом 
проекте, смогут получить 
преференции, в том числе 
в рамках «арктического» ре-
зидентства.

«К р о м е т о г о,  м ож-
но применить режим сво-
бодной таможенной зоны, 
что тоже крайне важно при 
экспортно-импортных опе-
рациях. Всё это в совокуп-
ности создаёт одни из са-
мых выгодных условий 
не только в Архангельской 
области, но и в целом в Арк-
тической зоне Российской 
Федерации», – подчеркнул 
Александр Цыбульский.

Стороны договорились 
о том, что Александр Цы-
бульский представит воз-
можности Архангельско-
го морского торгового пор-
та президенту Республики 
Беларусь Александру ЛУ-
КАШЕНКО во время рабо-
чей поездки в Минск. Уточ-
ним, что во второй половине 
апреля в республике прой-
дут Дни культуры Архангель-
ской области. Ключевыми 
темами станут проработ-
ка взаимодействия пред-
приятий Поморья и Белару-
си по различным направле-
ниям, а также презентация 
культурного потенциала се-
верного региона.
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20 января в Москве на Международной 
выставке-форуме «Россия» на ВДНХ прошёл «День 
строительной отрасли и жилищно-коммунального 
хозяйства. Итоги 20 лет». Наш регион представляли 
Правительство Архангельской области, дирекция 
трёх СРО – строителей, изыскателей 
и проектировщиков, ряд крупных компаний-
застройщиков и девелоперов. Стенд Поморья 
в рамках программы отраслевого дня посетил министр 
строительства и ЖКХ РФ Ирек ФАЙЗУЛЛИН.

ПОКАЗАТЕЛИ РОСТА
В приветственном слове ми-

нистр отметил достижения отрас-
ли за последние 20 лет и обозна-
чил ключевые тренды в развитии 
строительства. За это время объ-
ёмы строительства жилья в Рос-
сии выросли более чем в 2,5 раза. 
За 20 лет построено 1,451 млрд 
кв. м – это 1/3 всего жилья в стра-
не. Достижение таких высоких 
показателей – во многом заслу-
га представителей бизнеса. При 
этом с 11 тысяч до 380 сокраще-
но количество обязательных тре-
бований в строительстве, своды 
правил и стандарты переработа-
ны на 90%.

Ирек Файзуллин отдельно 
остановился на сфере ЖКХ. Раз-
работана программа модерниза-
ции коммунальной инфраструк-
туры, реализуются федеральные 
проекты по обеспечению населе-
ния качественной водой, запуще-
ны программы капремонта. Толь-
ко в 2023 году отремонтировано 
45 тысяч многоквартирных домов.

КОМАНДНАЯ РАБОТА
Огромный вклад в общее дело 

вносят все специалисты строи-
тельного комплекса Архангельской 
области, включающего в себя 1500 
предприятий, 25 тысяч работников 
отрасли, 70 застройщиков. Стро-
ители активно участвуют в реали-
зации президентских нацональ-
ных проектов «Культура», «Обра-
зование», «Жильё и городская сре-
да», «Здравоохранение», «Демо-
графия», «Безопасные качествен-
ные дороги».

«Сегодня саморегулируемые 
организации в сфере строитель-
ства Поморья постоянно пополня-
ются новыми участниками, актив-
но развиваются и играют важную 
роль в достижениях строитель-
ной отрасли региона. Так, в СРО 
«Союз профессиональных строи-
телей» входят 555 строительных 
организаций, в СРО «Союз проек-
тировщиков» – 327 организаций, 
в СРО «Союз изыскателей» – 112 
компаний. Мы оказываем нашим 
участникам всестороннюю под-
держку в рамках действующего 
законодательства. Основной за-
дачей саморегулирования явля-
ется обеспечение безопасности 
и качества строительства. А одно 
из ключевых условий выполнения 
этой задачи – требуемая квали-
фикация кадров на всех уровнях 
строительного производства. Ди-
рекция СРО ведёт работу по каж-
дому из этих направлений», – пояс-
нил исполнительный директор 
СРО «Союз профессиональных 
строителей», член Совета НО-
СТРОЙ Андрей БЕССЕРТ.

Гордостью стройотрасли По-
морья являются темпы возведе-
ния жилья и социальных объектов. 
За пять лет команда региона смог-
ла достичь исторического показа-

теля по строительству жилья – два 
миллиона квадратных метров. Ре-
кордным стал 2023 год – возведе-
но более 440 тысяч «квадратов». 
К этому показателю относятся 
социальные дома, построенные 
по программе переселения в рам-
ках президентского нацпроекта 
«Жильё и городская среда», а так-
же коммерческое жильё – много-
квартирные дома и ИЖС. На сегод-
ня получены разрешения на стро-
ительство ещё 850 тысяч «квадра-
тов»

ПОДДЕРЖКА ГОСУДАРСТВА
Правительством области для 

стимулирования жилищного стро-
ительства используются все воз-
можные механизмы: государ-
ственные и муниципальные кон-
тракты на социальные дома, ком-
плексное развитие территорий, 
масштабные инвестиционные про-
екты.

Яркий пример эффективности 
одного из применяемых в Поморье 
механизмов – инфраструктурно-
го кредита – строительство 152-го 
квартала в Архангельске. Об этом 

министру строительства и ЖКХ 
РФ Иреку Файзуллину рассказа-
ли в ходе посещения им стенда 
Поморья.

«С помощью инфраструктур-
ного бюджетного кредита мы по-
строили новый участок Московско-
го проспекта и реконструировали 
улицу Ленина, – пояснил заме-
ститель председателя Прави-
тельства Архангельской обла-
сти Дмитрий РОЖИН. – Благода-
ря новым дорожным артериям там 
сейчас развивается современный 
жилой квартал: уже построена са-
мая большая и современная шко-
ла на 1600 учеников, детские сады, 
коммерческое и социальное жи-
льё, благоустраивается террито-
рия. В 2024 году будет завершено 
строительство школы на 860 мест. 
Столь значимых результатов уда-
лось достичь во многом благодаря 
поддержке федерального центра».

ПРОФЕССИОНАЛЫ ОТРАСЛИ
В профильный день выставки 

«Россия» на ВДНХ были отмече-
ны строительные династии: зача-
стую люди этой профессии приви-
вают любовь к своему делу буду-

щим поколениям. На стенде Архан-
гельской области знаком «Почёт-
ный строитель России» награжде-
ны Владимир АРТЕМЬЕВ и его дочь 
Ирина ПУШИНА. Владимир Фёдо-
рович – строитель и проектиров-
щик с большим стажем. Начинал 
работать плотником-строителем 
в 70-е годы, трудился на комсо-
мольской стройке в Республике 
Беларусь. Позже стал военным 
инженером, ездил по всей стра-

не. В прошлом году Владимир Ар-
темьев отметил 70-летний юбилей 
и при этом продолжает принимать 
активное участие в деятельности 
своей компании ООО «АКСК». По-
этому неудивительно, что он сумел 
увлечь проектированием и дочь, 
передать ей знания и опыт. Ири-
на в строительной сфере более 
17 лет. И уже третье поколение Ар-
темьевых трудится в строительной 
сфере Архангельской области. 
Продолжили семейную традицию 
внуки: старший, Андрей, пришёл 
на стройку пять лет назад, внучка 
Елена окончила профильный тех-
никум и уже второй год работает 
проектировщиком.

«На протяжении трёх созывов –
то есть девяти лет – Владимир Ар-
темьев был председателем сове-
та СРО «Союз проектировщиков». 
В настоящий момент является чле-
ном совета. Знак «Почётный стро-
итель России» – это признание 
в профессиональной среде, высо-
кая награда за заслуги в отрасли 
и перед городом. Мы очень рады, 
что участники нашей СРО получа-
ют такие награды. Они действи-
тельно их достойны, и мы можем 

равняться на этих людей», – под-
черкнул исполнительный дирек-
тор СРО «Союз проектировщи-
ков» Андрей КАЗАК.

КЛЮЧЕВЫЕ ТРЕНДЫ
В рамках Дня строительной от-

расли и жилищно-коммунального 
хозяйства на ВДНХ прошло за-
седании коллегии Министерства 
строительства и ЖКХ РФ, актив-
ное участие в нём приняли пред-
ставители Правительства Архан-
гельской области, ведущие деве-
лоперы и дирекция СРО.

«На коллегии министерства 
отметили ключевые тенденции 
в строительстве: активный рост 
продолжается, за последние четы-
ре года объём строительных работ 
вырос почти на 23 процента, от-
расль продолжает оставаться ло-
комотивом экономики. Ежегодно 
обновляются и рекорды по строи-
тельству жилья, мы видим эту тен-
денцию и у нас в регионе. Как СРО 
в первую очередь мы стараемся 
объединить и сохранить компании 
Архангельска и Архангельской об-
ласти, для того чтобы ценные ка-
дры оставались в Поморье», – от-
метил исполнительный дирек-
тор СРО «Союз изыскателей» 
Денис ЧУРБАНОВ.

В общей сложности в стране 
в 2023 году введено в эксплуата-
цию около 110 млн кв. м площадей. 

За четыре года построено более 
387 млн кв. м жилья. Как отмети-
ли на мероприятии, это не просто 
цифры: почти 16 млн семей улуч-
шили свои жилищные условия. 
Из ветхих и аварийных домов пере-
селено почти 193 тысячи человек.

Один из факторов роста жи-
лищного строительства – развитие 
ипотеки. С 2020 года выдано 7 млн 
ипотечных кредитов. Самой вос-
требованной и большой по объё-
мам оказалась семейная ипотека.

Идёт большая работа по ин-
фраструктурному развитию ре-
гионов. Как подчеркнул Ирек 
Файзуллин, отрасли жилищно-
коммунального хозяйства и впредь 
будет уделяться большое внима-
ние: уже сейчас разрабатывается 
комплексная программа модерни-
зации ЖКХ до 2030 года.

«Благодаря таким событи-
ям, как выставка «Россия», можно 
увидеть, как регионы нашей боль-
шой страны дополняют друг друга. 
Каждый обладает своим уникаль-
ным потенциалом, который может 
быть успешно использован для до-
стижения общих целей. Взаимо-
действие и обмен опытом между 
областями, краями и республи-
ками России являются ключевы-
ми факторами развития не толь-
ко строительства, но и всех дру-
гих отраслей экономики», – резю-
мировал Ирек Файзуллин.

Событие: Строительную отрасль Поморья представили на выставке «Россия» на ВДНХ

Время обновления строительных рекордов

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК
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В конце декабря 2023 года состоялось 
заседание инвестиционной комиссии, 
которое провёл председатель Правительства 
Архангельской области Алексей 
АЛСУФЬЕВ. В ходе этого совещания 
ещё две бизнес-инициативы – в сфере 
туризма и строительства – получили статус 
масштабных инвестиционных проектов.

Напомним, что это даёт 
инвестору право получить 
земельный участок без тор-
гов. И если детали первой 
инициативы – турпроекта 
в Котласе – сразу были рас-
писаны весьма подробно, 
информацию о второй при-
шлось собирать по крупи-
цам.

До принятия этих двух 
инициатив масштабных ин-
вестиционных проектов 
в Архангельской области 
было 12, и 11 из них связа-
ны со строительством жи-
лья в Архангельске и Севе-
родвинске.

Получая земельный уча-
сток без торгов, застрой-
щик принимает на себя ряд 
социальных обязательств. 
В Архангельске инвесто-
ры должны будут постро-
ить детский сад на 220 
мест и физк ульт у рно-
оздоровительный комплекс 
с бассейном, а 7% жилых 
помещений передать в го-
сударственную собствен-
ность. В Северодвинске 
благод аря реа лизации 
масштабных инвестицион-
ных проектов появятся дет-
ский сад на 120 мест, ФОК 
с бассейном и здание фон-
дохранилища. Государству 
застройщики также обяза-
ны передать 7% построен-
ного жилья. То есть их вклад 
в развитие инфраструктуры 
городов достаточно высок.

Один из новых проектов 
предусматривает строи-
тельство к 2026 году кругло-
годичной базы отдыха в Кот-
ласе под названием «Васи-
льевский остров». Сообща-
ется, что эта инициатива 
ООО «Остров» «имеет важ-
ное значение как для Котла-
са, так и в целом для разви-
тия региона». Сумма вложе-
ний – около 160 млн рублей.

Поскольку общий объ-
ём инвестиций в два про-
екта официально назван – 
1,52 млрд рублей – на вто-
рой приходится 1,36 млрд. 
Это строительство много-
квартирного дома в кварта-

ле проспект Ломоносова – 
улица Свободы – Новгород-
ский проспект – улица Кар-
ла Маркса в областном цен-
тре. То есть между зданиями 
Архангельского областного 
суда и УФНС по Архангель-
ской области и НАО (офис 
налоговой). Участок срав-
нительно свободный, с дву-
мя старыми деревянными 
домами. Трёхэтажный дом 
по адресу: проспект Ломо-
носова, 172/3, значитель-
но пострадал от пожара 
и сегодня пустует. В доме 
№ 172/1 ещё живут люди. 
Эта «деревяшка», 1931 года 
постройки, признана ава-
рийной в августе 2017-го 
(то есть не подпадает в ре-
ализуемый сейчас первый 
этап программы расселе-
ния). Капитальный ремонт 
в доме по графику заплани-
рован на 2043 год.

В протоколе заседания 
комиссии по инвестицион-
ной политике и развитию 
конкуренции в Архангель-
ской области (есть в распо-
ряжении редакции «Бизнес-
класса») указано, что эту 
двухэтажку предполагает-
ся расселить за счёт инве-
стора. Именно предполага-
ется, потому что профиль-
ным министерствам ещё 
только предписано прора-

ботать и отразить в инве-
стиционном контракте этот 
вопрос вместе с вопросом 
благоустройства террито-
рии на средства инициатора 
проекта. Под благоустрой-
ством понимается «созда-
ние кленовой аллеи».

Кстати, так и будет назы-
ваться будущий жилой ком-
плекс. Инвестор ЖК «Кле-
новые аллеи» – АО «Специ-
ализированный застрой-
щик «Дельта-Строй». Эта 
компания зарегистриро-
вана в Архангельске со-
всем недавно – в сентябре 
2023 года. Её учредителем 
является Владимир ВОДО-
ВОЗОВ, а генеральным ди-
ректором – Александр ТО-
ЛОЧКО. Аналогичный ста-
тус они имеют в компани-
ях АО «СЗ «Альфа-строй» 
и АО «СЗ «Бета-строй».

Кроме того, Водовозов – 
соучредитель, а Толочко – 
гендиректор АО «Специа-
лизированный застройщик 
«Стройкомплекс». Это та са-
мая фирма, которая получи-
ла участок под комплексное 
развитие территории, вклю-
чающий переулок Водни-
ков. Напомним, что реали-
зация этого проекта КРТ на-
чиналась бурно – с митинга 
на Ленинградском проспек-
те и эмоционального собра-
ния жильцов, представите-
лей застройщика и город-
ских властей в администра-
ции Архангельска. Многие 
жильцы домов, попавших 
под расселение и снос, были 
недовольны выкупной ценой 
их квартир, которая оказа-
лась значительно ниже ре-
альных цен на рынке недви-
жимости.

Как сказано в протоколе 
заседания комиссии, проект 
СЗ «Дельта-Строй» соответ-
ствует критериям масштаб-
ного инвестиционного про-
екта. Эти критерии опреде-
лены региональным зако-
ном «О государственной по-
литике Архангельской обла-
сти в сфере инвестиционной 
деятельности и реализации 
государственных полномо-
чий Архангельской области 
в сфере защиты и поощ-
рения капиталовложений» 
(от 24.09.2010 № 188-15-
ОЗ). И их всего пять. В каж-
дом критерии есть условия, 
которые инвестор должен 
выполнить одновременно.

Первый критерий: про-
ект является приоритетным 
инвестиционным проектом. 
Второй: проект направлен 
на создание объекта ин-
фраструктуры поддержки 
малого и среднего пред-
принимательства. Третий 
(помимо прочих условий): 
общая площадь жилых по-
мещений – не менее 40 ты-
сяч квадратных метров. Чет-
вёртый: инвестор – унитар-
ная некоммерческая орга-
низация, будет строить или 
реконструировать объекты 
на Соловках. ЖК «Кленовые 
аллеи» – многоквартирный 
дом в Архангельске, проект 
не является приоритетным, 
заявленная площадь жилых 
помещений – 20-23 тысячи 
кв. м. По этим критериям со-
ответствия не получается.

И, наконец, пятый крите-
рий, который, судя по все-
му, и имеется в виду. Мно-
гоквартирный дом (да), с об-
щей площадью жилых поме-
щений не менее 20 тысяч кв. 
м (да), с соблюдением рас-

чётных показателей мини-
мального допустимого уров-
ня обеспеченности террито-
рии объектами коммуналь-
ной, транспортной, соци-
альной инфраструктур (до-
пустим). Следующее усло-
вие – передача в государ-
ственную собственность 
не менее 7% квартир для 
людей из аварийных домов 
и детей-сирот. Это обяза-
тельство остаётся за за-
стройщиком. Пока речь идёт 
примерно о тридцати квар-
тирах.

И самое интересное. 
Ещё одно условие пято-
го критерия – строитель-
ство в границах земельно-
го участка «объектов ком-
мунальной, транспортной, 
социальной инфраструктур 
в соответствии с докумен-
тацией по планировке тер-
ритории». Такие обязатель-
ства по другим масштабным 
инвестиционным проектам 
как раз наложены на компа-
нии Группы «Аквилон» и ГК 
«СМК», которые будут стро-
ить детские сады и ФОКи. 
У СЗ «Дельта-Строй» их нет, 
если не считать подземную 
парковку ЖК и кленовую ал-
лею.

Что касается существу-
ющей планировки террито-
рии, в этом квартале наме-
чалось строительство шко-
лы. Для неё обещают най-
ти новое место поблизости, 
а в градостроительную до-
кументацию Архангельска 
собираются вносить изме-
нения.

…Получить без торгов 
почти пустой участок в цен-
тре города, с минимальны-
ми обязательствами – поче-
му бы нет?

Преференции: Стали известны детали нового масштабного инвестпроекта в Архангельске

Без торгов и с кленовой аллеей

Рита ИЛЬИНА

Фото Дарьи Емельяновой

БК

Гран-при Международного конкурса красо-
ты World Rising Stars получила 16-летняя девуш-
ка из Котласа Полина ШЕХУРИНА. Конкурс прохо-
дил в Тбилиси с 17 по 22 января. А в 2023 году По-
лина стала абсолютной победительницей Всерос-
сийского конкурса Little Russia World.

Сейчас Полине Шехуриной 16 лет. Она увле-
кается вокалом и танцами, в том числе бально-
спортивными, участвует в шахматных турнирах, 
постановках театральной студии. Последние два 
года занимается также моделингом, являясь вос-
питанницей школы модельного искусства Art & 
Fashion в Котласе. Полина уже принимала участие 
в показах различных уровней, в том числе высту-
пила на Московской неделе моды.

После победы девушке предложили участво-
вать в дизайнерских показах моды.

Прокуратура провела проверку исполнения ми-
нистерством транспорта Архангельской области 
законодательства при организации транспортно-
го обслуживания населения на межмуниципальном 
маршруте № 120: город Архангельск – деревня По-
вракульская. Автобусы ходили не ежедневно.

По результатам рассмотрения представления, 
внесённого прокуратурой региональному министру 
транспорта, с привлечением администраций Ар-
хангельска и Приморского района выполнен мони-
торинг движения автобусов, сделан опрос жителей 
Повракулы.

В реестр межмуниципальных маршрутов регу-
лярных перевозок внесены изменения в интересах 
жителей деревни. Уже проведены конкурсные про-
цедуры. С 1 января 2024 года организовано еже-
дневное движение автобусов по маршруту № 120.
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АРХАНГЕЛЬСКАЯ ГОРОДСКАЯ
ДУМА ИНФОРМИРУЕТ

14–15 февраля 2024 года пройдёт пятая
сессия Архангельской городской Думы 28‑го
созыва. Постановление о созыве сессии подписал 
председатель городской Думы Иван Воронцов. 
Сессия начнёт работу 14 февраля в 10.00.
Место проведения: г. Архангельск, пр. Троицкий, д.60,
зал заседаний Архангельской городской Думы.

Бывает, что современные дети предпочитают живому общению 
телефон, спорту – телевизор, а что такое рубанок или напильник, 
многие и вовсе не знают. С этим может помочь справиться Максим 
ЧУРОВ, открывший свою «Школу Умельцев» для мальчишек 
в Архангельске и Северодвинске. Что, по его мнению, важно 
в воспитании парней и востребовано ли сейчас трудовое обучение, 
Максим рассказал «Бизнес-классу».

«МЕЧТА В ГОЛОВЕ 
ЗАСЕЛА»

Максим Чуров долгое 
время занимался органи-
зацией продаж в крупных 
компаниях, но в 2015 году 
решил, что хватит «рабо-
тать на дядю», и начал раз-
вивать свои хобби, чтобы 
они превратились в источ-
ник дохода. К тому време-
ни он уже несколько лет был 
детским тренером по кара-
те и осваивал навыки про-
фессионального фотогра-
фа. Но внутренний поиск 
продолжался.

Каждый человек, уверен 
Максим, в определённый 
момент начинает задумы-
ваться: а что останется по-
сле него, в чём смысл жиз-
ни? На очередном тренин-
ге по саморазвитию осоз-
нал, что хочет создать свою 
школу. Да не просто школу, 
а систему по воспитанию 
мальчишек. По мнению со-
беседника «БК, в воспита-
нии парней мужчины почти 
не участвуют: дома, в дет-
ских садах и школах чаще 
всего им занимаются жен-
щины, а этого недостаточ-
но. Мальчикам нужен муж-
ской пример поведения. 
Так определилась миссия 
школы: помочь в воспита-
нии из мальчишек настоя-
щих мужчин.

Между тем в 2022 году 
Максим открыл свою фо-
тошколу, где был отдель-
ный детский курс по фото-
графии. Время шло к лету, 
и родители спрашивали, 
будет ли организован до-
суг для ребят на время ка-
никул.

«И тут в голове проско-
чила мысль: ты же хотел 
свою школу, вот и действуй! 
И я решил сделать для маль-
чишек «Творческую мастер-
скую», – вспоминает Максим 
Чуров.

Он ходил с ребятами 
в походы, на мастер-классы 
в кузницу и гончарную ма-
стерскую, все вместе игра-
ли на барабанах и катались 
на велосипедах по городу. 
Дети и родители настолько 
оценили такой подход, что 
за три летних смены в общей 
сложности «Творческую ма-
стерскую» прошли 45 маль-
чишек.

«Ну а когда родители 
стали задавать вопросы про 
осень, начал думать. Орга-
низовывать школу с акцен-
том на фотографию не хо-
телось, ведь современ-
ные дети и так постоянно 
в смартфонах, их оттуда вы-
тягивать надо, – продолжает 
предприниматель. – И как-то 
раз один из мальчишек при-
нёс на занятие деревянную 
саблю: все захотели такую 
же. Тогда я купил реечек, до-
стал пилы и ножи… В итоге 
всю смену ребята пробега-
ли с этими мечами, которые 
стали любимой игрушкой. 
И я понял: надо создавать 
школу со столярным укло-
ном».

ПЕРВЫЕ УЧЕНИКИ
Преж де чем открыть 

школу, Максим решил опро-
сить родителей, провёл не-
большие исследования рын-
ка, чтобы понять потреб-
ность и уровень интереса 
к такой услуге.

«Поначалу думал, что на-
берётся 10-15 детей. А когда 
ко мне пришли в первый ме-
сяц 40 человек… Не ожидал, 
что это направление так вос-
требовано в городе», – отме-
чает он.

С теми, кто откликнул-
ся, основатель школы про-
вёл личное собеседование: 
знакомился с ребятами, ро-
дителями и рассказывал, 
чем дети будут заниматься. 
По его словам, почти все эти 
мальчишки стали первыми 
учениками «Школы Умель-
цев», которая начала рабо-
ту осенью 2022 года. Мак-

сим закупил инструменты, 
заказал материалы, сплани-
ровал расписание.

Помимо «столярки», 
в «Школе Умельцев» есть 
спортивно-патриотический 
клуб «Космические кадеты»: 
мужчины-наставники зани-
маются с ребятами общефи-
зической и строевой подго-
товкой, элементами само-
обороны, играют в команд-
ные игры. Также дети ходят 
в походы, изучают основы 
туризма и краеведения, по-
сещают мероприятия патри-
отического направления.

По наблюдениям Макси-
ма Чурова, к школе у роди-
телей и детей огромное до-
верие. К тому же мамы име-
ют возможность тихонько 
понаблюдать за работой сы-
новей, без вмешательства 
в учебный процесс.

«Ну а когда ребята вы-
бегают с восторгом и с кра-
сивой, полезной поделкой, 
у родителей сердце тает, 
они видят, что дети могут 
здесь научиться чему-то по-
лезному», – добавляет Мак-
сим.

К школе он подошёл 
не как просто мастер, вы-
страивающий дело вокруг 
личного бренда, а как пред-
приниматель: продумывая 
каждое занятие, подбирая 
педагогов и систематизи-
руя процесс обучения. В ос-
нове команды – его друзья-
сослуживцы и педагоги 
школ, главные требования 
к которым – умение общать-
ся с детьми и искреннее же-
лание научить их чему-то по-
лезному.

О с е н ь ю  2 0 2 3 г о д а 
по просьбе северодвин-
цев Максим открыл филиал 
«Школы Умельцев» в городе 
корабелов, который сейчас 
работает почти автономно.

«Педагог, с которым по-
знакомились в предпри-
нимательском чате, выра-
зил готовность мне помо-
гать. А я приезжаю на заня-
тия раз в неделю, привожу 

заготовки и показываю по-
мощнику технологию в про-
цессе создания очередной 
детской поделки», – поясня-
ет предприниматель.

«ЗЕЛЁНЫЙ СВЕТ 
ГОРИТ НА КАЖДОМ 

ПЕРЕКРЁСТКЕ»
В мае 2023 школа вы-

росла до 75 воспитанников, 
а осенью мальчиков ста-
ло уже более сотни. В севе-
родвинском филиале – ещё 
около 40 парней. По оценке 
предпринимателя, на заня-
тия приходят по большей ча-
сти благодаря «сарафанно-
му радио», а также регуляр-
ным новостям из жизни шко-
лы в соцсети.

«Активно пользуемся 
государственной поддерж-
кой. С закупкой инстру-
ментов и оборудования по-
мог социальный контракт 
на 350 тысяч рублей. Кро-
ме того, в начале 2023 года 
я открыл НКО и принял уча-
стие в грантовом конкурсе. 
В итоге получил 500 тысяч 
от Губернаторского центра. 
Благодаря такой поддерж-
ке более 50 детей участни-
ков СВО и детей из непол-
ных семей смогли бесплат-
но заниматься в «Школе 
Умельцев», – поясняет соз-
датель проекта.

Совсем недавно Мак-
сим Чуров стал собственни-
ком товарного знака «Шко-
ла Умельцев». На регистра-
цию ушло полгода, и в этом 
ему помогли в Агентстве ре-
гионального развития. Те-
перь в планах – упаковать 
полученный опыт и знания 
во франшизу и начать про-
двигать свою школу по всей 
России. Максим ищет та-
ких же идейных людей и хо-
чет создать что-то вроде 
«клуба неравнодушных к бу-
дущему страны мужчин». 
Он уверен: можно успешно 
развить такую школу с нуля 
в любом городе. Предпри-
ниматель отслеживает по-
добные проекты: по стране 
их не так много, но они вос-
требованы.

15 лет работы в различ-
ных международных и рос-
сийских компаниях пода-
рили Максиму Чурову зна-
комых и коллег в разных ре-
гионах. Многие наблюдают 
за архангелогородцем, и им 
нравится его идея с фран-
шизой школы, а это уже до-
брый знак.

На вопрос о сложностях 
в его деле, Максим Чуров 
затрудняется ответить. Го-
ворит, их особо нет – про-
сто в какой-то момент чётко 
сложилось всё: навыки, опыт 
и понимание процесса запу-
ска проектов.

«Я знаю, ради чего надо 
работать и жить, поэтому 
проект быстро развивает-
ся. Придерживаюсь фра-
зы «А кто, если не я». На са-
мом деле, зелёный свет го-
рит на каждом перекрёст-
ке. А трудности, возникаю-
щие в работе, будь то поиск 
помещения или сотрудни-
ков, – это текущие рабочие 
моменты. Начинаешь обра-
щать на них внимание – всё 
сразу находится», – убеждён 
Максим Чуров.

Личный опыт

Умелый подход к воспитанию

Алина РОМАШОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

■ С 1 февраля Архангельск 
и Вологду свяжет авиасообщение

Полёты по маршруту Архангельск – Вологда будет 
выполнять «Вологодское авиационное предприятие» 
на самолёте ЯК-40, вмещающем 30 пассажиров.

Рейсы будут выполняться два раза в неделю: по втор-
никам и четвергам. Предусмотрено две пересадки: в Кот-
ласе (15 минут) и в Великом Устюге (30 минут).

Из Вологды самолёт будет вылетать в 13:30 и призем-
ляться в архангельском аэропорту «Талаги» в 16:40. Из Ар-
хангельска обратный рейс стартует в 17:20, в Вологду он 
прибывает в 20:30. Стоимость билета в одну сторону –
от 7640 рублей.

Примечательно, что этой новости предшествовала 
счастливая весть о возобновлении полётов по направле-
нию Архангельск – Котлас, которые, по сути, станут частью 
маршрута Архангельск – Вологда. Как и ранее, рейсы по на-
правлению Архангельск – Котлас будут субсидированными. 
Стоимость билета в одну сторону – от 3640 рублей (с ба-
гажом).

■ Антимонопольная служба 
возбудила дело в отношении 
Архангельского ЦБК

Федеральная антимонопольная служба России 
ведёт регулярный мониторинг ситуации на рынке бу-
мажной продукции. Особое внимание ведомства на-
правлено на компании, занимающие доминирующее 
положение. К таким предприятиям относится АО «Ар-
хангельский ЦБК». По оценкам ФАС, в 2023 году ком-
пания более чем на 40% увеличила цены на картон 
и бумагу.

Картон и бумага используются, в том числе, для изго-
товления гофрокартона. Из него производится гофротара, 
которая применяется для хранения и транспортировки про-
дуктов питания, лекарственных препаратов, стройматери-
алов, мебели и бытовой химии. Отсюда и повышенный ин-
терес антимонопольной службы.

Проведённый ведомством мониторинг показал, что Ар-
хангельский ЦБК во втором полугодии 2023 года увеличил 
цену на соответствующую продукцию более чем на 40%: 
c августа по ноябрь рост цен на бумагу составил 42,3%, 
на картон – 41,4%. При этом анализ хозяйственной дея-
тельности комбината показал, что установленные с сентя-
бря 2023 года цены превысили сумму необходимых расхо-
дов и прибыли.

Ведомство возбудило в отношении АЦБК дело по при-
знакам нарушения ст. 10 закона «О защите конкуренции». 
В случае установления вины АО «Архангельский ЦБК» гро-
зит оборотный штраф в соответствии с КоАП РФ.

ФАС продолжит экономический анализ ситуации 
на рынке картона и бумаги, используемых для изготов-
ления гофрокартона. Другим крупным производителям 
этой продукции направлены запросы об обоснованно-
сти установленных цен. При выявлении признаков зло-
употребления рыночной властью с их стороны также бу-
дет рассмотрен вопрос возбуждения дел о нарушении 
антимонопольного законодательства, сообщает пресс-
служба ФАС России.

Акценты
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Выставка «Белое, чёрное и…», проходившая 
в архангельском Выставочном зале Союза 
художников, вызвала большой интерес и… 
контрастные отклики. В предпоследний день 
её работы мы пообщались с художником 
Виктором ВОРОБЬЁВЫМ (на снимке), 
организатором выставочного проекта.

– Идея монохромной вы-
ставки не нова, но поскольку 
наша экспозиция посвящена 
памяти художника Алексан-
дра Кожина, то тема преем-
ственности в искусстве по-
казалась очень уместной. 
Саша был последователем 
Владимира Стерлигова, уче-
ника Малевича.

А на выставке представ-
лены работы учеников Алек-
сандра Кожина – Владими-
ра Игумнова, Галины Звон-
ковой, Анастасии Кожиной, 
Николая Киселёва. Я тоже 
считаю себя его учеником. 
Признаюсь, в какой-то пе-
риод моей работы заметил, 
что в мастерской скопилось 
много чёрных работ. И мне 
хотелось это как-то осмыс-
лить. Так что, можно считать, 
Саша подтолкнул к вопло-
щению этой идеи. Я бросил 
клич среди коллег – у кого 
что есть?

Откликнулись Сашины 
друзья, архангельские ху-
дожники Сергей и Зоя Ша-
друновы, Надежда Шек, Ли-
дия Кузнецова, Рашид Са-
гадеев, Марк Никитин, Алё-
на Севастьянова, Валенти-
на Букатова, Александр Ме-
нухов, Екатерина Ярунова, 
Константин Байдаков, Мак-
сим Хил (хочу отметить, что 
Максим – соавтор экспо-
зиции). Подключились пе-
тербургские художники, 
«стерлиговцы» Надеж да 
Варламова-Лернед, Алексей 
Гостинцев, Настя Зеелова, 
Ольга Моисеева, Виктория 
Маркевич, Анна Луневская.

– Работы создава-
лись специально для это-
го проекта?

– Нет. И это было прин-
ципиально. Иск лючение 
сделано только для самых 
молодых участников, по-

тому что мы пригласили их 
в наш проект попробовать 
выйти из фото и видео-ар-
та в трёхмерное простран-
ство. И экспозицию сво-
ими работами дополнили 
Дмитрий Потапов, Верони-
ка Щербина, Ольга Титова, 
Мария Епанина, Анна Сорва-
нова, Ева Загурская. Это бе-
лые и чёрные инсталляции, 
несколько графических ра-

бот – тоже как исключение. 
Поскольку сразу было ре-
шено отказаться от того, что 
лежит на поверхности, – ус-
ловно говоря, белая бумага 
и чёрный карандаш.

– Выставка живопис-
ных работ выглядит пара-
доксально – она графич-
на. И «мазки» ярких цветов 
это только подчеркнули.

– В одном простран-
стве собрались очень раз-
ные художники. Объединяет 
нас всех попытка минималь-
ными цветовыми средства-
ми решить творческие зада-
чи, воплотить свои замыслы. 
Думаю, что это ещё и жела-
ние продолжить исследова-
ние цвета, а это невозмож-
но делать вне контекста рус-
ского авангарда. Мне кажет-

ся, что при всей контраст-
ности выставка получилась 
очень светлой.

– Белый и чёрный 
цвета – самые архаичные 
в человеческой культу-
ре. И символы совершен-
но устойчивые. Не меша-
ет ли это созданию новых 
смыслов?

– Наверное, ник уд а 
не деться от традиционной 
бинарности: белое – свет, 
чёрное – тьма. И это соот-
носится как бытие и небы-
тие, любовь и ненависть, на-
чало и конец…

Меня волновало чёрное 
как тайна, как бесконечность 
и как пустота. Это, кажется, 
Эйнштейн говорил, что инту-
иция – божий дар, а ум – его 
покорный слуга. Если отка-
заться от рациональных оп-
позиций, то и чёрный цвет –
не мрак, и белый – радуга.

***
За огромными окнами, 

как продолжение простран-
ства выставки, белый снег 
на широком крыльце. Неза-
метно упадут тёмные зимние 
сумерки. Белое, чёрное…

Беседовала
Екатерина ЛИПНИЦКАЯ

Мастерская 0+

Белое и чёрное: послесловие к выставке
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За первые три недели нового года абоненты 
МегаФона в Архангельской области 
проговорили в VoLTE на 99,5 тысячи часов 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. К такому выводу пришли 
специалисты МегаФона на основе анализа 
обезличенного мобильного интернет-
трафика абонентов.

Технология VoLTE (Voice 
over LTE) работает везде, 
где есть сеть четвёртого 
поколения – 4G, и позволя-
ет звонить и принимать вы-
зовы, не покидая сети. При 
этом соединение устанав-
ливается за пару секунд, го-

лос собеседника звучит так 
чисто и естественно, как 
будто он находится рядом, 
а интернет-трафик, вклю-
чённый в тариф, не расхо-
дуется, так как звонки вхо-
дят в пакет минут. На новых 
мобильных устройствах, 

поддерживающих техноло-
гию VoLTE, она подключает-
ся по умолчанию.

В Архангельской обла-
сти сеть VoLTE была запуще-
на в 2020 году, а уже в 2021-м 
доля разговоров в LTE вырос-
ла более чем на 15%, и такая 
динамика наблюдается год 
от года. За первые три неде-
ли января доля звонков с тех-
нологией VoLTE в регионе со-
ставила более 55%. Абонен-
ты МегаФона проговорили 
845 тысяч часов, что на 13% 
больше аналогичного пери-
ода прошлого года. Такого 
количества часов хватило бы 
на 109 полётов туда-обрат-
но от Земли до Марса (вре-
мя в пути ориентировочно 
составляет 3879 часов в одну 
сторону). Больше всего голо-
сового трафика в этом стан-
дарте «качают» Котласский, 
Приморский и Вельский рай-
оны (округа) области.

«Каждый год мы наблю-
даем увеличение интереса 
к технологии VoLTE. МегаФон 
продолжает внедрять самые 
актуальные инфраструк-
турные цифровые решения 
и планомерно увеличивать 
зону покрытия сети. Только 
за 2023 год в Архангельске 
и области инженеры компа-
нии запустили и модернизи-
ровали порядка 620 объек-
тов связи. Важно, чтобы наши 
абоненты могли пользовать-
ся быстрым мобильным ин-
тернетом и цифровыми сер-
висами с неизменно высоким 
качеством», – сообщил ди-
ректор МегаФона в Архан-
гельской области Алексей 
МИХАЙЛОВ.

Власти Архангельска проанализировали 
ключевые показатели турпотока за 2023 год. 
Несмотря на ограничение авиасообщения, 
связанное с закрытием на реконструкцию 
главной воздушной гавани областного 
центра, турпоток в Архангельск вырос на 10 
процентов. Столицу Поморья в прошлом году 
посетили 129 тысяч 514 человек.

Чаще всего к нам приез-
жали гости из Москвы, Под-
московья, Санкт-Петербурга 
и других городов Северо-
Запада и центральной ча-
сти страны. Типичный пор-
трет туриста, которому ин-
тересен Архангельск: жен-
щина средних лет, при-
ех авш а я с к ульт у рно -
просветительскими целями.

«Событийный туризм 
привлекает в Архангельск 
большое количество тури-
стов. Здесь стоит отметить 

крупные фестивали: «Бе-
лый июнь», который посе-
тили 107 тысяч участников, 
Arctic open, который собрал 
7 тысяч человек, – расска-
зала начальник отдела 
по внешним связям и ту-
ризму администрации 
Архангельска Елена БУБ-
НОВИЧ. – Точками притяже-
ния стали музеи, культурно-
образовательные простран-
ства, новые объекты благо-
устройства и скульптуры, 
среди которых – кудесники 

на набережной Северной 
Двины».

Также Архангельск посе-
щают с просветительской 
целью, уверены в админи-
страции города.

«Большое развитие по-
лу чил так называемый 
конференц-туризм, когда 
на крупные площадки горо-
да съезжаются представи-
тели науки, бизнеса и дру-
гих сфер для обмена опы-
том и знаниями, – поясни-
ла Елена Бубнович. – Одно 
из таких направлений – арк-
тическая медицина. Так, 
в прошлом году на площад-
ках СГМУ прошли подоб-
ные мероприятия, которые 
собрали учёных и медиков 
из разных городов и стран. 
Также среди перспектив-
ных направлений – оздоро-
вительный и гастрономиче-
ский туризм».

Телеком Индикатор

В Поморье вырос трафик 
цифровых звонков

В Архангельске составили 
типичный портрет туриста
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■ Верховный суд РФ признал 
неправомерной кабальную 
комиссию банка

Компания перечислила физлицу 
13,3 млн рублей, а банк списал за эту 
операцию 10%-ную комиссию от сум-
мы перевода.

Компания сочла это удержание неос-
новательным обогащением банка и обра-
тилась в суд за защитой своих интересов. 
Суды трёх инстанций не увидели нарушений в действиях 
финансовой организации, но Верховный суд РФ отменил 
их решения, указав, что установление такого, по сути «за-
градительного» тарифа мешает компании совершить за-
конную операцию, когда контрагентом является физлицо.

Введение ограничений для предпринимательской де-
ятельности запрещено, тем более что за совершение ана-
логичных переводов, но юридическим лицам, этим банком 
взимается гораздо более скромная плата.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ»
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый 
Центр»), анализирует арбитражное дело, 
выясняя причины, по которым Верховный 
суд РФ встал на сторону компании.

Для быстрого перехода к тексту 
статьи просто отсканируйте QR-код.
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Книжная рубрика «Бизнес-
класса» продолжает радовать 
откликами, открывая новые гра-
ни мировоззрения людей из са-
мых разных сфер жизни Помо-
рья. Сегодня у нас в гостях – ге-
неральный директор ЗАО «Се-
верная Роза» Ирина КУЗЬМИНА:

– Роман Пушкина «Евгений 
Онегин» запомнился со школьных 
лет. С первых страниц произве-
дение поразило меня своей жиз-
ненностью, красивыми рифмами, 
читается на одном дыхании. Под-
робное описание эпохи правления Александра I пополня-
ет кругозор историческими фактами. Каждый может сде-
лать свои выводы из прочитанного, а для меня лично Оне-
гин – антигерой, который упустил своё счастье, и получен-
ное наследство только усугубляет его природную леность.

Книга детства – «Приключения Алисы в Стране чудес» 
Льюиса Кэрролла – удивительная история о девочке, кото-
рая попадает в волшебную страну. Произведение учит мно-
гому: быть смелым, даже когда сталкиваешься с неожидан-
ными ситуациями, идти вперёд, несмотря ни на что, но при 
этом уметь слушать других.

Очень люблю серию романов о Гарри Поттере Джоан 
Роулинг. Один из лучших – «Гарри Поттер и философский 
камень» – написан в 1997 году и с тех пор стал настоящей 
классикой жанра фэнтэзи. Главное в книге то, что даже са-
мые невероятные вещи могут стать реальностью, если ве-
ришь в них и стремишься воплотить свою мечту в жизнь. 
Главный герой смог достичь невероятных высот в мире ма-
гии, потому что был настойчивым и не боялся рисковать.

Недавно открыла для себя Фредрика Бакмана, отмечу 
его роман «Тревожные люди» – немного ироничный, места-
ми нелепый и абсурдный, но очень тёплый и человечный. Ув-
лекательная история с простым и очень хорошо продуман-
ным сюжетом, неожиданными поворотами, замечательны-
ми диалогами и искромётным юмором.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Ирины Кузьминой

Провели торжественное 
открытие выставки студен-
ты Архангельского колледжа 
культуры и искусства, кото-
рые также подготовили не-
сколько танцевальных и му-
зыкальных номеров, вдох-
новлённых Арктикой.

На выставке представ-
лены натурные этюды, соз-
данные художниками во вре-
мя экспедиции на научно-

исследовательском суд-
не «Михаил Сомов» летом 
2023 года, а также закон-
ченные живописные полот-
на, написанные ими в ма-
стерской по возвращении 
из путешествия. Напомним, 
что это был второй творче-
ский десант в Арктику: пер-
вый состоялся в 2022 году.

В экспедиции не всег-
да есть возможность брать 
с собой большие хол-
сты – например, в вертолёт 
их не возьмёшь. Однако за-
служенный художник Рос-
сии Всеволод Видякин свои 
большие акварели писал 
прямо с натуры.

Как подробно рассказы-
вал «Бизнес-класс», в этот 
раз «Михаил Сомов» сел 
на мель между Комсомоль-
скими островами и Землёй 

Вильчека, так что возвраща-
лись в Архангельск участни-
ки экспедиции на подоспев-
шем им на помощь судне 
«Профессор Молчанов». Од-
нако художников происше-
ствие ничуть не расстроило, 
в чём они признались сразу 
после того, как сошли на бе-
рег 16 августа. Несмотря 
на то, что «Михаил Сомов» 
оставался на месте, проис-

ходящее за бортом постоян-
но менялось, и процесс на-
писания этюдов прямо с па-
лубы судна не стал менее 
интересным, чем прежде. 
Мимо проплывали айсбер-
ги, появлялись и исчезали 
туманы, волны становились 
то больше, то меньше… 

Заслуженный художник 
Чувашской Республики Иван 
Александров отмечает, что 
небо в Арктике отличается 
особой глубиной и чистотой, 
прозрачностью воздуха, ко-
торую, казалось бы, невоз-
можно передать на холсте. 
За время, которое судно 
провело на мели, у худож-
ников появился шанс попы-
таться поймать и запечат-
леть то, что можно не столь-
ко увидеть, сколько прочув-
ствовать.

У мастеров было полго-
да, чтобы воплотить в жизнь 
все свои задумки и поста-
раться перенести на холст 
Арктику такой, какой они 
ощутили её вживую, чтобы 
посетители выставки, гля-
дя на полотна, тоже мог-
ли хотя бы на мгновение 
оказаться среди айсбер-
гов и ощутить на себе силу, 
о которой говорят все, кому 
посчастливилось побывать 
в самых высоких широтах.

«Художник пытается по-
делиться теми ощущениями 
и эмоциями, которые рож-
дает визит на эти удивитель-
ные территории. Конечно, 
в своих картинах мы только 
приближаемся к тому ощу-
щению, полностью его пе-
редать невозможно. Однако 
когда сам художник смотрит 
на эти картины, он… взлета-
ет, вспоминает и возвраща-
ется в тот момент. Обычно 
многое забывается, а тут 
вспоминаешь всё: какие 
были запахи, какая собака 
лаяла позади, какие птички 
летели, какая погода была. 
Удивительное свойство ра-
бот. Я каждый день вспоми-
наю Арктику – это край, ко-
торый невозможно забыть, 
он остаётся с тобой на всю 
жизнь, ты им буквально за-

болеваешь», – рассказал 
председатель регионально-
го отделения Союза худож-
ников России Рашид Сага-
деев.

Может показаться, что 
в Арктике всё сплошь бе-
лое, но на картинах зри-
тель видит многообразие 
цветов – не только на небе, 
но и в воде, снеге. Произ-
ведения каждого художни-
ка имеют свои отличитель-
ные черты, свой стиль, своё 
восприятие. Посетителям 
выставки остаётся лишь на-
блюдать и рассматривать, 
искать то полотно, которое 
заденет струнки внутри, 
начнёт перекликаться с ду-
шевным состоянием. Тогда 
человек на мгновение ока-
жется в Арктике, а значит, 
усилия художника не были 
напрасны.

Выставка «Мастерская 
искусств «Русская Аркти-
ка»» доступна для посеще-
ния до 10 марта в Музее ху-
дожественного освоения 
Арктики имени А. А. Борисо-
ва (ул. Поморская, 3). Орга-
низаторами выступили ре-
гиональное отделение Сою-
за художников России и му-
зейное объединение «Худо-
жественная культура Рус-
ского Севера».

Арт-проект: В Архангельске открылась выставка «Русская Арктика»  0+

Экспедиция длиною в жизнь

Мария ДЕНИСОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

В Музее 
художественного 
освоения Арктики 
имени А. А. Борисова 
состоялось 
торжественное 
открытие выставки 
«Мастерская 
искусств «Русская 
Арктика»», на которой 
представлены работы 
Рашида Сагадеева, 
Всеволода Видякина, 
Ивана Александрова, 
Лады Подольской 
и Юрия Шурчкова.




